



UNIVERSIDAD DE CHILE
INSTITUTO DE LA COMUNICACIÓN E IMAGEN
ESCUELA DE PERIODISMO

**MUJERES AFROCHILENAS:
PROTAGONISTAS EN EL RECONOCIMIENTO Y LA
REIVINDICACIÓN DE UNA ETNIA**

**DANIEL ESTEBAN FERNÁNDEZ CELIS
ANDREA PAZ LÓPEZ SOTO**

MEMORIA PARA OPTAR AL TÍTULO DE PERIODISTA

**PROFESOR GUÍA:
JOSÉ MIGUEL LABRÍN ELGUETA**

SANTIAGO DE CHILE

2015

AGRADECIMIENTOS

En primer lugar queremos agradecer a nuestras familias por el apoyo otorgado durante nuestra vida universitaria. Reconocemos sus esfuerzos y continuo respaldo en la elaboración de esta tesis.

Al mismo tiempo, quisiéramos destacar la ayuda otorgada por quienes forman parte de esta investigación. Familias afrochilenas que amablemente destinaron su tiempo para permitirnos descubrir y rescatar elementos esenciales de su cultura.

Finalmente a nuestro profesor guía José Miguel Labrín por su paciencia y confianza durante este proceso.

TABLA DE CONTENIDO

INTRODUCCIÓN	1
CAPÍTULO I:	
BUSCANDO RECONOCIMIENTO.....	9
CAPÍTULO II:	
ARICA Y EL VALLE DE AZAPA.....	13
CAPÍTULO III:	
LA MUJER AFROCHILENA.....	24
Hijas de Azapa.....	30
CAPÍTULO IV:	
RELIGIÓN, UNA TRADICIÓN FAMILIAR.....	35
Cruces de Mayo.....	41
Las otras festividades.....	45
CAPÍTULO V:	
FORTALECIMIENTO DE LAS ORGANIZACIONES.....	49
Una líder reconocida.....	53
Origen de la invizibilización.....	57
CONCLUSIONES	62
BIBLIOGRAFÍA	67
ANEXOS	
INFORMES DE MEMORIA	69

RESUMEN

La presente tesis tiene como objetivo dar a conocer el proceso de reconocimiento y reivindicación de la población afrodescendiente en la Región de Arica y Parinacota. Se basa en entrevistas realizadas a tres mujeres íconos del valle de Azapa que han participado en la lucha por ser aceptados como una etnia e incluidos en el Censo Nacional.

Conseguir dicho objetivo le permitiría a la comunidad afrochilena optar a múltiples beneficios sociales que mejorarían su calidad de vida y no verse obligados a abandonar sus tierras o negar de una condición que los hace únicos.

Los testimonios e información obtenidos evidenciaron la necesidad de expandir a nivel nacional los avances que se han llevado a cabo en la XV Región y, al mismo tiempo, revelaron la importancia del rol de la mujer afrodescendiente en el ámbito social, territorial y político.